
Дата Зажигание
свечей

Исход
субботы

13 августа 19:48 20:52
20 августа 19:37 20:39
27 августа 19:24 20:25
3 сентября 19:11 20:11
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14 июля в Тель-Авиве состоялся праздничный вечер, 
посвященный 20-летней годовщине начала активной дея-
тельности Федерации еврейских общин России и Феде-
рации еврейских общин СНГ.

Сотни высокопоставленных государственных деяте-
лей, среди которых премьер-министр  Беньямин Нетанья-
ху, министры Эли Ишай и Юлий Эдельштейн, главный 
раввин Израиля Йона Мецгер, руководители движения 
Хабад, члены кнессета и представители бизнес-элиты 
Израиля, пришли в тель-авивский выставочный центр, 
чтобы засвидетельствовать свое уважение людям, сумев-
шим сотворить настоящее современное чудо – возродить 
еврейскую жизнь на постсоветском пространстве.

Уважаемые гости, среди которых был и новый раввин 
г.Астрахани - рав Исроэль Меламед, один за другим под-

ходили к главному раввину России Берлу Лазару и пре-
зиденту Федерации еврейских общин СНГ бизнесмену и 
филантропу Леви Леваеву, которые, несомненно, являют-
ся основными действующими лицами этого грандиозного 
проекта, чтобы выразить благодарность и восхищение их 
удивительными достижениями.

«Я помню, как молодые раввины, с одним чемоданом, 
зачастую полупустым, отправлялись в незнакомые города, 
где их никто не ждал, где жили евреи, практически полно-
стью потерявшие связь со своими корнями и с народными 
традициями.Несмотря на недоверчивое и даже враждеб-
ное, в то время, отношение федеральных и региональных 
властей, посланники Хабада сумели сотворить невозмож-
ное – создать деятельные еврейские общины возродить 
еврейскую жизнь и еврейскую культуру, вернуть евреям 
бывшего СССР утраченную национальную гордость. 

То, что сделали эти молодые люди, описано золотыми 
буквами на страницах истории еврейского народа», – 
сказал в своем выступлении президент ФЕО СНГ Леви 
Леваев.

Главный раввин России Берл Лазар  также отметил 
беззаветную преданность и самоотверженность послан-
ников Ребе, день за днем претворяющих в жизнь наказы 
Ребе. Раввин Лазар  подчеркнул, что, если в начале 
этого долгого пути власти, в лучшем случае, не мешали 
деятельности Федерации еврейских общин и ее пред-
ставителям, то сегодня и федеральная и региональные 
власти проявляют доброжелательное отношение и готов-

ность плодотворно сотрудничать с еврейскими общинами.
Перед тем, как на трибуну поднялся премьер-министр  

Беньямин Нетаньяху, был показан видеоролик, снятый 
во время встречи Нетаньяху, в ту пору посла Израиля 
в ООН, с Седьмым Любавическими Ребе Менахемом-
Менделом Шнеерсоном.

На нем Ребе говорил: «Когда ты будешь выступать 
в ООН, все будут против тебя, но все равно ты будешь 
прав, а они - нет».

«Я испытываю особый душевный подъем от того, что 
происходит в этом зале. Движение Хабад заботится о 
каждом еврее, где бы он не находился, даже на краю све-
та. Без преувеличения я могу сказать, что весь еврейский 
народ смотрит с благодарностью и восхищением на вашу 
деятельность и салютует вашим достижениям», – заявил 
под бурные овации присутствующих Нетаньяху.

В завершение вечера были вручены почетные грамоты 
спонсорам и активистам региональных еврейских общин 
в странах СНГ.
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СЪЕЗД РАВВИНОВ СНГ

ШАЛОМ
газета местной религиозной организации 
ортодоксального иудаизма г.Астрахани

издается благодаря щедрой поддержке Ашурова Изры Ашуровича, 

Батаевой Светланы Ефимовны и Аптекаря Ефима Ильича

Âðåìÿ çàæиãàíиÿ ñâå÷åé и иñõîäà ñóááîò
äëÿ Àñòðàõàíи и Àñòðàõàíñêîé îáëàñòи

С 15 по 17 июля 2011 г. в пятизведочной гостинице в 
городе Тверия  на севере Израиля, посланники Ребе из 
России и других стран СНГ встретились в рамках празд-
нования 20-летней годовщины еврейского ренессанса. В 
числе приглашённых был главный раввин г.Астрахани 
Меламед Исроэль. 

Субботу посланники ХАБАДа провели в совместных 
молитвах, теологических диспутах, галлахических дис-
куссиях и дружеском общении.

Встреча проходила в дружеской, непринуждённой об-
становке. Главный раввин России г-н Берл Лазар, раввин 
Донбасса Пинхас Вышедски, раввин из Днепропетровска 

Шмуэль Каминецкий и один из руководителей всемир-
ного движения ХАБАД раввин Моше Котлярский вели 
лекции, семинары и фарбренгены.

Участие в праздновании принял также президент 
ФЕО СНГ г-н Леви Леваев. Он присветствовал послан-
ников ХАБАДа и активистов еврейских общин. «Здесь 
присутствуют немало состоятельных евреев, которые 
могли бы провести уикэнд в фешенебельных гостиницах 
и очень дорогих ресторанах, но они предпочли быть 
вместе с посланникам Ребе, так как их души и сердца 
понимают, что именноздесь можно понять истинный 
смысл жизни» - сказал г-н Леви Леваев.

После окончания Субботы посланники совершили 
авдалу - отделение шабата от будней (см. фото) и от-
правились к святым местам у горы Мирон, а поздним 
вечером состоялась праздничная трапеза в Цфате.
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ШАБАТ В ТВЕРИИ

Благодарим постоянных спонсоров общины

Рор Шмуэля
Миралашвили М.М.

Ашурова И.А., Хайкина Б.Я.,
Хавина А.А., Календера Д.Л.,
Жидкову Е.Е., Гиллера А.М.,

Ауслендера О.М.

Желаем им здоровья,семейного благополучия,
удачи в бизнесе, успехов в исполнении мицвот.

15 лет мы вместе!
СПРАВОЧНАЯ СЛУЖБА

306-306



Группа учащихся школы 
«Ор  Авнер» в три утра рас-
положилась в двух микроав-
тобусах. 

Так началась гастрольная 
поездка в Астрахань. В путь 
отправились разновозрастная 
команда: 3-ий, 8-ой класс и вы-
пускники волгоградской «Ор  
Авнер». Возраст волгоградских 
артистов от 8 до 18  лет.

Полтора месяца напря-
женных репетиций, подбор  
костюмов, реквизита, написа-
ние сценария, подбор  музыки 
– подготовка была серьезной. 
Всю душу, талант, не меряно 
сил и времени вложили в под-
готовку «экспортного» вари-
анта пуримшпиля и педагоги, 
и ребята. 

Где-то «в дороге» родилась 
идея показать  «коротенько, 
минут на 40» мини-концерт 
из наиболее ярких вокальных 
произведений из репертуара 
коллектива «Гвура».

«В родном доме и стены 
помогают, - рассказывает Ра-
хель Иоффе, - синагога- это 
по определению еврейский 
дом. По крайней мере, даже в 
Астрахани,  ничто не  мешало 
нам чувствовать себя в кругу 
семьи. Чувствовать поддерж-
ку и доброту. Мы приехали 

в Астрахань по приглашению 
раввина Исроэля Меламеда с 
мюзиклом  «Пуримшпиль». 
Наконец-таки наши коллекти-
вы отправились на гастроли! 
И вот я, мой одноклассник 
Сорока Даниэль, восьмой и 
третий классы в сопровождении 
нашего руководителя хора Ку-
тузовой Татьяны Николаевны, 
Махониной Валентины Иольев-
ны и рабанит Яэль отправились 
в тяжелое путешествие. 

Несмотря на все сложности 
дороги, никто не может ска-
зать, что поездка не удалась. 
Приняли нас очень тепло, 
вкусно накормили с дороги. В 
связи с необычной архитекту-
рой синагоги и неразберихой с 
микрофонами нам позволили 
порепетировать до начала ме-
роприятия  - чтения Мегилат 
Эстер.» 

Надо отметить, что репе-
тиция была необходима, так 
как фактически сценой стало 
возвышение  - бима, зрители 
по обеим сторонам… Пришлось 
менять по ходу сценографию, 
танцевальные движения, по-
рядок  передачи микрофонов…

Но мы  еще раз убедилась 
в профессионализме и детей и 
художественного руководителя 
школьных вокальных коллек-

тивов.
И вот - началось выступле-

ние, - продолжает свой рассказ 
Рахель, -  младшие -большие 
молодцы, они «открывали» 
ворота в Персию, были орга-
ничны и не стушевались перед 
незнакомой аудиторией. 

Под конец мы сразили зри-
телей нашим секретным ору-
жием – Аманом в исполнении 
Даниэля. Его арии имели 
оглушительный успех! Вторая 
часть концерта состояла из вы-
ступлений хорового ансамбля 
«Гвура» и  гимна нашей сина-
гоги в нашем с сестрой исполне-
нии .  В адрес  руководителей 
и участников звучало  много 
благодарностей и теплых слов 
от зрителей. Одна женщина 
сказала: «Сколько лет я хожу 
на праздники в синагогу, а та-
кого замечательного  - никогда 
в Астрахани не было!» 

Также мы смогли увидеться 
с девочками, которые несколь-
ко лет назад приезжали к нам 
в лагерь «Ган Исроэль».

 В качестве благодарности 
за замечательное выступление 
астраханцы организовали детям 
экскурсию на ледовый каток 
и в «Зимний сад» кинотеатра 
«Октябрь» - уникальное место, 

единственный в мире зимний 
сад с экзотическими растени-
ями, возраст которых до 170 
лет, а также там имеются пти-
цы, животные, рептилии. 

В «Октябре» гастрольная 
группа  также посетила ком-
нату смеха, кунцкамеру (после 
нее у ребят  остались ярчайшие  
впечатления), музей восковых 
фигур  и выставку динозавров.

Все были довольны на-
сыщенной  культурной про-
граммой и походом на каток. 
Обратно рассаживаясь в ав-
тобусы с чувством глубокого 
удовлетворения и приятной 
усталости . Уверены, все еще 
долго будут делиться впечатле-
ниями с друзьями, товарищами 
и родителями.  

А в Волгоград из Астраха-
ни  полетело благодарственное 
письмо  в адрес Волгоградского 
еврейского общинного центра и 
школы «Ор  Авнер» от раввина  
И.Меламеда и председателя 
общины  А. Бимбада  «за чудес-
ный подарок, преподнесенный 
всем евреям г. Астрахани к 
празднику радости и веселья 
Пурим» 

рабанит г.Волгограда
Яэль Иоффе
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Годы между первой русской 
революцией 1905-1907г. и на-
чалом 1-й Мировой войны 1914 
года  считаются годами экономи-
ческого подъёма для России. Постройка 
в 1907г. железнодорожной ветки Саратов 
– Астрахань соединила наш край с круп-
ными экономическими центрами. Но наи-
большего развития в Астрахани достигла 
рыбодобывающая и рыбообрабатывающая 
промышленность. Здесь и трудилась основ-
ная часть еврейского населения. Из числа 
евреев мало кто владел рыбными промыс-
лами. Владели промыслами:  Черняк А., 
Сандлеры, И. Кантер.  Основная же часть 
трудилась сортировщиками, укладчиками, 
уборщиками рыбы, а фактически вели 
всю организационную работу по добыче, 
доставке, хранению и реализации рыбной 
продукции. Несмотря на то, что в государ-
стве произошли большие экономические 
и политические реформы, проводимые 
правительством Столыпина, жизнь евреев 
изменилась мало. Всему вина та же «черта 
оседлости».

     Имел место случай, когда владелец 
мелкого рыбного промысла в районе села 
Черепаха (ныне село  Началово), должен 
был получать разрешение от властей на по-
сещение собственного предприятия. Чтобы 

работать на промысле, каждый раз нужно 
было получать разрешение от губернского 
правления, а получать его было сложно. 
Проще было заплатить взятку. 

Особенно напряжённой стала обстанов-
ка после убийства в Киеве премьер-мини-
стра царского правительства Столыпина 
крещёным евреем Бугровым, а так же 
дела Б.Бейлиса по обвинению последнего 
в убийстве христианского ребёнка.

Всё  российское общество раскололось 
на две части, с одной стороны, реакционе-
ры, требовавшие принятия жёстких мер  
против евреев, вплоть до изгнания их из 
России; с другой стороны – передовая часть 
общества. Ведущую роль в этом движении 
оказал писатель В.Г. Короленко,  в своих 
публикациях указывающий на явное мра-
кобесие, и требующий уравнивание евреев 
в правах с другими  гражданами, отмены 
«черты оседлости», «процентных норм» 
для приёма в учебные заведения, запрета 
на занятие должностей в государственных 
учреждениях.

Действия реакции отразились и на жиз-
ни астраханских евреев.

В местной печати появились статьи о 

«вреде», причиняемом евреями на рыбных 
промыслах и, вообще, в Астраханском крае.

Полиция начинает широко использовать 
высылку евреев из Астраханской губернии. 

 В государственном архиве Астрахан-
ской губернии имеются сведения о выслан-
ных евреях за 1908, 1909 годы. 

В 1908г. из города Астрахани выслано 
201 человек, Астраханского уезда – 11 че-
ловек, Красноярского уезда – 67 человек. 
Всего – 279 человек. 

В 1909г. из города Астрахани выслано 
233 человека, Астраханского уезда – 41 
человек, Красноярского уезда – 12 человек. 
Всего – 286 человек.

12 мая 1911г. в город прибыла оперная 
группа Фёдорова, её  руководству при-
шлось ходатайствовать о праве временного 
проживания на период гастролей 12-ти 
человек из её  состава иудейского вероиспо-
ведания, без которых труппа существовать 
не могла.

Летом этого же года прибыла группа 
учащихся Пензенской гимназии для экс-
курсии в  г. Астрахань, среди них было 
несколько еврейских детей, но и на их 
въезд необходимо было иметь разрешение 

полиции. 
Трижды проходили выборы равви-

на для ремесленной  синагоги в 1912 
и 1913 годах. Но все кандидатуры 

были отклонены лично губернатором. В 
этот период губернским раввином был Из-
раель Каплан. 

 Евреи заселяли улицы  Старокузнечную 
и  Петропавловскую (Шаумяна), Старока-
толическую (Бабушкина) с 60-х годов ХIХ  
века. В конце ХIХ  в.  заселяется Грязная 
улица (Куйбышева), в основной массе, 
работниками рыбной отрасли. В начале 
ХХ  века компактное проживание евреев в 
квартале на улице Кирочной (Казанская) 
между Крестовской (Мечникова) и Паро-
бичевобугринской (Кирова).

В 1911г. усилиями А.Черняка и 
И.Эпштейна на Грязной улице (ул. Куй-
бышева, д. 39) открывается новая синагога 
ашкеназского толка. 

Полиция вела списки всех евреев горо-
да, специальный учёт вёлся на учащихся 
гимназий, зубных врачей, учителей.

Впереди было начало грозных событий, 
которыми явились 1-ая Мировая война, 
две революции 1917 года, гражданская 
война 1918-1921 годов, разруха военного 
коммунизма.

А.Р.Бимбад

ПЕРЕД НАЧАЛОМ ГРОЗНЫХ СОБЫТИЙ
(ИЗ ИСТОРИИ ЕВРЕЕВ АСТРАХАНИ)

ВОЛГОГРАД ПОЗДРАВЛЯЕТ
АСТРАХАНЬ На этой неделе мы отмечаем пост 9-го ава. 

День, в который соблюдаются все законы  траура 
по разрушению Иерусалимского храма. Уди-
вительно, сегодня, живя в России, свободной 
стране, неужели это всё  ещё  актуально?

Вспоминаю случай, который хорошо за-
печатлелся в моей памяти. Меня пригласили 
на торжество, которое состоялось в пост 17 
тамуза. Понятно, что из угощения я ничего не 
взял. На удивленные вопросы хозяев торжества 
я ответил, что пощусь. Продолжение дискуссии 
было таково:

Вопрос: Почему ты постишься?
Ответ: В этот день римляне, осаждавшие 

Иерусалим, разрушили стены города.
Вопрос: Когда?
Ответ: В период второго Храма.
Вопрос: А когда это было?
Ответ: Около 2000 лет тому назад.
Вопрос: И из-за того, что произошло тогда, 

ты постишься сейчас?
Попробуем понять это, проанализировав 

сначала, что это трагическое событие послужило 
причиной и началом тяжёлого периода для ев-
рейского народа – периода, в котором мы  сейчас 
находимся, невзирая на проблески окончания, 
изгнание – галут (иврит).

Еврейский народ был изгнан из Израиля и 
рассеян по всему миру, и это послужило нача-
лом разъединения, разобщения еврейского на-
рода, которое , к сожалению, существует до сих 
пор. Как королевский сын, которого прогнали 
из дома отца – в течении всех происшествий и 
трагедий пережитых им, всегда помнит, что это 
последствия того горького дня. И из года в год 
будет вспоминает эту дату с печалью. Такое же 
чувство переживаем и мы в эти дни, в которые 
скорбят о разрушении Храма. 

Траур  даёт нам возможность взглянуть на 
еврейскую историю с правильной перспективы. 
Мы возносимся над моментальными проблема-
ми, потерями, трагедиями и видим их общим 
взором. Такой взгляд даёт понять то, что те-
ракты, безработица, финансовые крушения, 
мировой спад экономики и прочие глобальные 
и частные проблемы проистекают из-за того 
разрушения Храма и изгнания, и нам остаётся 
надеяться, молиться и уповать на скорое полное 
избавление – геула (иврит).

Этот день, в который был сожжён наш Храм, 
называется в писании также «праздником», и в 
молитвах этого дня есть праздничные вставки, 
т.к. в иудаизме нет полного уныния и каждый 
траур  сопровождён каким-то весельем и на-
оборот. 

И здесь наша надежда на обещание Вс-
вышнего превратить этот день в день постро-
ения нового Храма и веселья! Как написано у 
Захарьи: «Пост четвёртого месяца (тамуз) и 
пятого (ав) ….. станут для евреев днями веселья 
и радости».

Раввин Исроэль Меламед

ДЕВЯТОЕ АВА



На протяжении 18 лет 15 мая 
отмечается Международный День 
семьи, учрежденный Генеральной 
Ассамблеей ООН, а 2008 год 
был объявлен президентом Рос-
сии В.В.Путиным Годом Семьи.  
Это не случайно. Семья была и 
остается хранительницей челове-
ческих ценностей. Семья это то, 
что является смыслом жизни для 
многих из нас, то, что дорого и не-
сравнимо ни с каким богатством.

Дорогой читатель! На страни-
цах нашей газеты мы будем вам 
рассказывать о семьях наших со-
племенников-земляков. У каждой 
из этих семей была проложена 
своя дорога к счастью. Только 
крепко взявшись за руки, эти 
супружеские пары смогли пере-
шагивать через рытвины и ухабы, 
преодолевать взлеты и падения. 
Свет любви им озарял путь.

Мудрецы называют сфе-
ру семейных отношений шлом 
баит(семейная гармония). Именно 
семейная гармония на протяжении 
долгих 56 лет царила в семье на-
ших замечательных земляков Пе-
тра Фомича и Риты Соломоновны 
Шевчик.

Петр  Фомич  Шевчик – это 
имя знали учителя даже самых от-
даленных школ, где преподавался 
немецкий язык. После войны он 
с отличием окончил Московский 
институт иностранных языков 
имени Мориса Тореза и был при-
глашен на кафедру немецкого 
языка АГПИ. Он читал лекции по 
методике преподавания немецкого 
языка, вел семинарские занятия, 
считал, что методика – это наука 
и искусство. Семинарские занятия 
Петр  Фомич  превращал в дей-
ствие, где студенты участвовали 
в роли учителей и учеников, а он 
передавал им свой опыт и опыт 
лучших учителей Астрахани.

Студенты его обожали, боя-
лись обидеть каким-то неудачным 
словом или поступком. Препо-
даватель немецкого языка АГУ 
Л.И.Смотрова, которая в начале 
60-х была студенткой П.Фомича 
вспоминает: «Помню, однажды 
мы явились на семинар  непод-
готовленными. Петр  Фомич  не 
ругал нас, не распекал. У него 
задрожало лицо, и он вышел из 
аудитории, а, вернувшись, минут 
через пять продолжил занятие. 
Мы потом поклялись друг другу, 
что больше никогда-никогда этого 
не повторится и сдержали свою 
клятву».

Петр  Фомич   на протяжении  
десятилетий вел в АГПИ прак-
тические занятия по немецкому 
языку и латыни, демонстрируя 
прекрасные знания. Студенты и 
преподаватели знали, что он еще 
хорошо владеет польским, украин-
ским,  английским, французским 
языками… 

Рита Соломоновна Шевчик 
–  прекрасный преподаватель хи-
мии в школе, а затем и в АГПИ 
она  щедро обогащала знаниями 
в этой непростой и нужной науке. 
Ее ученики выдерживали самые 
сложнейшие конкурсы, 

При поступлении в Вузы не 
только нашего города, но и стра-
ны, оказываясь в числе передо-
вых.  Некоторые из ее учеников 
навсегда связали с себя с химией 
и продолжают научную деятель-
ность в этой сфере.  Они вспо-
минают о ней с теплым чувством, 
сменяющимся болью об ушедшем 
времени. Для  преподавателей 
АГУ М.А Карибьянц и  О.В Бако-
вой,  Рита Соломоновна навсегда 
останется  добрым советчиком и 
замечательный другом, светлым 
лучиком, освещающим им дорогу 
жизни.  

А  каким наставником была 
Рита Соломоновна для своего 
мужа! 

Обратимся к книге воспоми-
наний, которые  Петр  Фомич  
опубликовал в прошлом году  на-
кануне  своего 90-летнего юбилея.

«Как классный руководитель 
я был совершенно беспомощен. 
Выручала Рита. Она была соз-
дана для этой работы – талант-
ливый воспитатель, организатор, 
знающий и теорию, и практику 
руководства детским коллекти-
вом. Если я справлялся с работой 
классного руководителя доволь-
но сносно, то только благодаря 
ей, моей жене, ее советам, под-
сказкам, ее примеру. Бывали ли 
между нами как учителями споры? 
Да бывали. Из-за оценок по моему 
предмету в классе, где Рита была 
классным руководителем. По ее 
мнению я был слишком требовате-
лен к ученикам. Переживала из-за 
каждой отрицательной оценки. 
Считая, что высшим благом чело-
века является  образование, я не 
в состоянии был понять тех, кто 
такой возможностью пренебрегает 
и учиться не хочет. Здесь я был 

бескомпромисс-
ным. У Риты 
подход  был 
другим – диа-
лектическим. 
Она учитывала 
возможность 
и условия для 
учебы каждо-
го отдельного 
ученика – его 
умственные и 
ф и з и ч е с к и е 
качества, усло-
вие жизни, здо-
ровье. И она 
был права. В 
дальнейшем я 
не раз имел возможность в этом 
убедиться.

Судьба соединила Шевчиков в 
самом начале войны, в  те страш-
ные роковые-сороковые. 

С первых дней  войны моло-
дой учитель Петр  Шевчик был 
на фронте, а 7 ноября 1941 года 
Петра ранило в  последней раз-
ведке боем,  

Поезд с ранеными прибыл в 
Астрахань декабрьским вечером 
и их поместили в эвакогоспиталь 
№3264(ныне – больница им. Со-
ловьева). Дружный  коллектив 
госпиталя делал все возможное – и 
даже невозможное – чтобы облег-
чить страдания раненых, многих 
вернуть в строй. Облегчая физи-
ческую боль, они старались вы-
лечить душевную боль раненых. 
Комсоргом госпиталя и инструк-
тором по лечебной физкультуре 
была Рита Вельдман. Разве можно 
было не обратить внимания на эту 
девушку: безгранично добрую, от-
зывчивую на чужую беду, всегда 
готовую и умеющую помочь?

Петр  Фомич  вспоминает: «в 
госпитале не только залечивали 
раны; партийная и комсомольская 
организация заботились и о духов-
ной жизни ранбольных. Работала  
библиотека, устраивались диспу-
ты, соревнования шахматистов, 
лекции, музыкальные вечера, в 
которых участвовали не только ра-
ботники госпиталя, но и раненые». 
А когда в один из теплых вечеров 
самодеятельности на сцену вышла 
Рита Вельдман, постояв несколько 
секунд и собравшись с мыслями 
начала читать светлое стихотворе-
ние А.Жарова «Голубая майка», 
Петр  понял, что она будет его, и 
он ее никогда и никому не отдаст.

В начале 1942 года Петр  вы-
писался из госпиталя с форму-
лировкой «ограниченно годен в 
военное время – вторая степень». 
Недельный отпуск, а там на-
правление в Сталинград, дальше 
нестроевая часть, работа на оборо-
нительных сооружениях в районе 
Сталинградской ГРЭС – тогда уже 

под постоянной бомбежкой.  И на-
конец – железная дорога, точнее, 
строительство новых железнодо-
рожных  путей. Затем работа в 
Казахстане, прокладывали вторую 
магистраль от города Акмолинска 
до Караганды. Последним местом 
работы стала станция Осокаровка. 

 Самым печальным было то, 
что Петр  ничего не знал о своей 
любимой Рите. Рита с матерью 
должны были еще осенью 1942г. 
уехать в Бугуруслан. Условились, 
что он будет посылать им письма 
на  до востребования на глав-
почтамт этого города. На самом 
же деле они никуда не уезжали, 
проживали в Астрахани, только 
по другому адресу.

Осокаровка  оказалась для 
Петра счастливейшим местом. 
Здесь он  узнал об окончании во-
йны и отпраздновал первый День 
Победы. В Осокаровку пришла 

радостная весточка: в Астрахани 
Петра ждет семья – жена, ее мама 
и длинокудрый сынок Сашенька.

Прошли еще месяцы, пока Пе-
тра демобилизовали Осокаровский 
военком, который иногда посещал 
занятия Шевчика с призывника-
ми, предложил ему поступать в 
школу офицеров, однако врачеб-
ная комиссия не пропустила.

В марте 1946 года Шевчик 
приехал в Астрахань. Как он 
вспоминает: «Я приехал в Астра-
хань, еще по-зимнему одет – в 
полушубке, кубанке, неуклюжих 
американских ботинках, с запасом 
солдатского белья в вещмешке».

В тяжелый послевоенный 1946 
год страна только начала оправ-
ляться  от ран, нанесенных во-
йной. Дневная норма продуктов, 
распределяемых по карточной 
системе, была весьма скудной. 
Были трудности с работой. В 
школах города не оказалось ва-
кантных мест для преподавателей 
иностранных языков. 

Петр  Фомич  вспоминает: 
«Первые недели мы вчетвером 
жили на скромную пенсию тещи 
и зарплату Риты – в то время 
инструктора по пропаганде обко-
ма ВЛКСМ. Стыдно было жить 
иждивенцем в семье, я готов был 
взяться за любую работу, даже 
чернорабочего, но наталкивался 
на категорический протест род-
ных».

В сентябре 1946 года, област-
ной отдел народного образования 
предложил молодым специали-
стам  Шевчикам место учителей 
в городе Степном. До войны это 
была столица Калмыцкой АССР- 
Элиста, город, по рассказам 
местных жителей, красивый, 
процветающий. Шевчики застали 
его в развалинах: фашисты при от-
ступлении взорвали практически 
все  каменные строения. 

К  приезду Петра Фомича и 
Риты Соломоновны удалось вос-
становить несколько администра-
тивных зданий, две школы и театр. 
Жуткое впечатление производил  

этот город – призрак скелетов 
полуразрушенных зданий.

Учительский коллектив при-
нял дружелюбно молодую семью.

Как вспоминает любящий муж:  
«Рита поначалу очень волнова-
лась. Не за себя – за меня. За себя 
ей переживать не надо было. У нее 
за плечами институт, довоенный 
учительский опыт, но главное – 
она была учителем, что называ-
ется «от бога». Я не переставал 
удивляться ее учительскому та-
ланту. Таланту научать, убеждать, 
таланту организовывать детский 
коллектив. У нее не было проблем 
с дисциплиной, ее уроков никто не 
пропускал, ученики обожали ее. 
Не раз я задавал себе вопрос – в 
чем секрет всеобщей любви учени-
ков к своей учительнице? Видимо 
в ее доброте. Доброте и способ-
ности к состраданию, к сопере-
живанию. Она чутко улавливала 

чужое горе и тут же 
старалась помочь. 
Она знала, чем жи-
вет и как живет каж-
дый ее ученик, в 
чем он нуждается. 
Спустя много лет я 
случайно узнал, что 
в трудные голодные 
послевоенные годы 
Рита подкармливала 
иных учеников, при-
чем делала это так-
тично, незаметно. 
Улучшив минуту, 
когда ребенок был 
на перемене, она 
клала в его сумку 

булочку, бутербродик или пару 
конфеток. Об этом мне рассказы-
вали бывшие ее ученики, которые 
всегда недоумевали, как они гово-
рили, кто этот таинственный до-
бродетель. Хотя и догадывались.

Мелочь – скажете. Нет, для 
того тяжкого времени это была 
не мелочь. Но главное даже не 
в этом, главное в том, что эта 
«мелочь» влияла на становление 
душевной доброты в ребенке.

Все это было позже. А пока 
Рита волновалась за меня, как 
встретят меня ученики, как прой-
дут первые уроки немецкого язы-
ка. Но все обошлось, треволнения 
оказались напрасными, я был 
признан учителем».

Однако для жизни человеку 
нужен был человеку хлеб насущ-
ный, которого в то время ой как 
не хватало! Учителя буквально 
голодали. Город в развалинах, 
магазинов, где можно было при-
обрести продукты, нет; снабжение 
населения должно было осущест-
вляться по карточкам, но они 
очень часто не отоваривались.

Петр  Фомич  рассказывает: 
«Больше всех страдала Рита: 
она была в положении. Ей как 
беременной выдавали в столовой 
горисполкома ежедневно порцию 
свеклы. В какой-то степени вы-
ручал базар. На нем можно было 
купить, пусть и очень дорого, 
мясо. И еще пшеницу. Ее про-
давали стаканами. Я приобрел 
жернов, размалывали пшеницу в 
крупу, варили кашу. Товарищи 
по работе старались помочь нам 
в меру возможностей. Пусть эта 
помощь была скромной, но она 
согревала нас, подбадривала. Су-
пруга военкома, узнав, что Рита 
ждет ребенка, часто посылала 
кого-нибудь из  своих многочис-
ленных детей с кринкой молока.

Холодным февральским утром 
1947 года проводил Риту в ро-
дильный дом. Шли пешком по 
сугробам – зима была на редкость 
снежной, машин в то время в горо-
де не было, да и роддом находился 

в километре от школы. Через 
три дня родилась Анна. Рита не 
уходила ни в предродовой, ни в 
послеродовой отпуск: некому было 
заменить ее в школе».

Новый 1947-1948 год учебный 
год начался для семьи Шевчиков 
в Астрахани. 

Оценивая опыт прожитых 
лет, Петр  Фомич  пишет: «Я 
связал свою судьбу с людьми 
удивительной душевной красоты. 
Это простая еврейская семья: 
мать работала на рыбокомбинате 
им.А.Микояна, дочь – учительни-
ца. На плечи этих женщин легла 
львиная доля трудностей жизни 
военных и первых послевоенных 
лет. Благодаря их моральной под-
держке и исключительно доброже-
лательному отношению, вниманию 
ко мне я смог успешно окончить 
учебу в институте и успешно ра-
ботать над делом, которое избрал 
своей профессией. Они стойко и 
самоотверженно несли груз забот, 
который свалился на них  во время 
моей тяжелой и продолжительной 
болезни. И благодаря их заботе 
мне удалось победить недуг. И 
никогда, ни разу я не слышал с 
их стороны ни малейшего упрека. 
И в первую очередь я обязан тем, 
что мои дети выросли честными, 
добрыми, вышли в люди».

Выросли дети:  Александр  
Петрович  успешно закончил 
Рыбвтуз, защитил кандидатскую 
диссертацию,  Анна Петровна по-
шла по стопам своих родителей, 
до ухода на пенсию преподавала 
английский язык в консерватории, 
любовь к которому генетически 
была заложена ей отцом. 

5  внуков  и 2 правнука и 
правнучка, подаренные детьми, 
основное большинство которых 
носят фамилию Шевчик, по праву 
могут  своей родословной.

Мы очень рады, что Петр  
Фомич  и сегодня с нами. В 
числе студентов Петра Фомича 
много уважаемых людей, среди 
которых известный журналист 
А.С.Жабенко, преподаватель 
«божьей милостью» В.А.Филина, 
почетный профессор  Московско-
го Университета К.И.Никонов, 
которые всегда считают за благо 
пообщаться с любимым педагогом. 
Характерно, что гостями Петра 
Фомича также стали ученики Риты 
Соломоновны, и не только они,  
но и  их дети, которые приходят  
в этот гостеприимный дом  в самый  
великий праздник – День Победы .

Мы желаем  Петру Фомичу 
долгие лета. Мы бережно храним 
память о его второй половинке – 
Рите Соломоновне, которая  после 
долгой и продолжительной болез-
ни скончалась у него на руках 14 
октября 1998 года, по роковому 
совпадению это произошло в боль-
нице им. Соловьева, здании того 
самого эвакогоспиталя №3264, 
который свел их навеки и пода-
рил самое светлое неугасающее 
чувство – любовь. 

Говоря о семье Шевчиков, мы 
не можем не упомянуть семью 
Бураковых, которые долгие годы 
проживали в одной квартире од-
ной дружной еврейской семьей. 

Илья Миронович  Бураков, 
крупный ученый, профессор  
Астраханского мединститута ов-
довев, женился на матери Риты 
Соломоновны, Зинаиде Исаевне. 

Завершить свой рассказ хочет-
ся строчками из стихотворения 
М.Ю.Лермонтова, которые, как 
нам кажется, созвучны состоянию 
души Петра Фомича:
«Не верят в мире многие любви
И тем счастливы; для иных она
Желанье, порожденное в крови,
Расстройство мозга иль виденье сна.
Я не могу любовь определить,
Но это страсть сильнейшая!- любить
Необходимость мне; и я любил
Всем напряжением душевных сил».

                   
Э.Молдавская
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СВЕТ ЛЮБВИ



Ищем оптовых покупателей 
в р. Казахстан, Ставропольском крае, 
р. Калмыкия, Краснодарском крае, 

Саратовской области, 
Волгоградской области, 

Северо-Кавказских республиках 

РОШ АШАНА
28  сентября 2011 г., среда – 19.00
29  сентября 2011 г., четверг  – 10.00
29  сентября 2011 г., четверг  – 19.00
30 сентября 2011 г., пятница  – 10.00
30 сентября 2011 г., пятница  – 19.00
1  октября  2011 г., суббота  – 10.00

Обряд «Капарот»
5-7 октября 2011 г.  – 19.00

ЙОМ КИПУР
7 октября 2011 г., пятница  – 19.00
8  октября 2011 г., суббота  – 10.00
8  октября 2011 г., суббота  – 18.00

СУККОТ
12 октября 2011 г., среда  – 19.00
13 октября 2011 г., четверг  – 10.00
13 октября 2011 г., четверг – 19.00
14 октября 2011 г., пятница  – 10.00
14 октября 2011 г., пятница     – 19.00
15 октября 2011 г., суббота  – 10.00

СИМХАТ ТОРА
19 октября 2011 г., среда  – 19.00
20 октября 2011 г., четверг  – 10.00
20 октября 2011 г., четверг  – 19.00
21 октября 2011 г., пятница  – 10.00
21 октября 2011 г., пятница  –19.00
22 октября 2011 г., суббота  – 10.00

15 июля все прихожане синагоги 
были удивлены тем, что во дворе сто-
яла пожарная машина с израильскими 
номерами. Оказывается, у нас на ша-
бат проездом из Казахстана в Грузию 
решил остановиться израильский путе-
шественник Арье Херман, который из 
старой пожарной машины 
1984 года выпуска создал 
дом на колесах, причем 
сам провел электричество, 
которое вырабатывается 
солнечными батареями, так 
что в доме можно пользо-
ваться микроволновкой, 
телевизором и холодиль-
ником. Газовая плиты ра-
ботает от баллона, а вода 
подается из бака емкостью 
350 литров. И конечно, 
как в настоящем еврейском 
доме, на косяке двери фур-
гона установлена мезуза, 
а, откинув заднюю дверь 
фургона, можно соорудить 
сукку. Путешествует Арье 
со своей женой Ронит и 
тремя детьми – сыновьями 
Ювалем и Идо и дочерью 
Офра. Маршрут путешествия длиной 
30 тысяч  километров - Израиль-Тай-
ланд-Комбоджа-Лаос-Китай-Казахстан-
Россия-Грузия-Армения-Турция-Греци
я-Израиль. Начал он свое путешествие 
в ноябре прошлого года, а закончить 
планирует в августе. 

Прежде, чем поехать через Россию, 
Арье нашел семейную пару, репатрии-
ровавшуюся в Израиль из России, учил 
их ивриту, а они его – русскому. Также 
Арье говорит на английском, арабском, 
лаооском и тайском языках.

Адрес нашей синагоги он узнал из 
Интернета, находясь в Казахстане, и, 
приехав в Астрахань, спрашивал всех 
встречных: «Бабушкина, Бабушкина», 
пока не доехал до ворот синагоги, кото-
рые открыл ему изумленный председа-
тель общины, которого никто о приезде 
гостей не предупредил.

Арье оказался очень компанейским, 
и рассказал очень много интересных 
фактов о своем путешествии. Например, 
в Китай его пустили после того, как он 
сдал на китайские водительские права, 

и 24 часа в сутки с ним был китайский 
сопровождающий, пока фургон не по-
кинул территорию Китая.

Удивительно, но на протяжении все-
го путешествия семья Херман соблюдала 
шабат. Интересный случай произошел 
в Камбодже. Перед шабатом машину 

припарковали около знаменитого города-
храма Ангкор-Ват. Однако подошедшие 
полицейские потребовали отвезти маши-
ну в другое место, подальше от храма. 
Арье сказал, что он еврей, и в шабат 
не может ехать. Полицейские сказали, 
что они не знают, кто такие евреи, и 
потребовали написать расписку, что 
предупреждены о правилах нахождения 
около храма. Когда Арье сказал, что 
писать в шабат не может, ему сказали 
,что у них свои законы, и потребовали 
проехать в полицейский участок. Когда 
же Арье отказался ехать в шабат, всю 
семью повели в участок пешком (около 
трех километров), где их продержали 
до исхода шабата, а затем они уехали. 

В Казахстане на рынке у Арье цы-
гане вытащили кошелек с деньгами. 
Когда он пошел в полицию и показал 
видео, на котором он заснял момент 
ограбления, полицейский закричал: 
«Наташа, Наташа!». В табор  отправили 
полицейских, они нашли там цыганку 
Наташу и заставили ее вернуть деньги 
путешественнику.

Кстати, видео Арье отснял уже 200 
часов. В Израиле по приезду его ждет 
телеканал, который планирует сделать 
сорокосерийный фильм о его путеше-
ствии.

На вопрос, как он устраивает в шабат 
трапезы, Арье сказал, что газ прихо-

дится экономить, поэтому 
традиционное еврейское 
блюдо чолнт он не готовит, 
а кладет вечером еду на 
крышу машины, где днем 
она нагревается на солнце. 
А для того, чтобы не нару-
шать в шабат законы эрува 
(вынос предмета из частного 
владение в общественное), 
до начала шабата он вокруг 
машины натягивает канаты, 
огораживая территорию.

Кроме того, что Арье 
такой отважный и словоо-
хотливый человек, он со-
гласился еще провести для 
членов нашей общины каба-
лат-шабат. Все с восхищени-
ем слушали любимую песню 
встречи субботы «Леха, 
доди» в его исполнении на 

мотив израильских песен.
Днем Арье прочитал молитву мусаф, 

а на исходе шабата вместе с членами 
общины и гостьей общины из Нижнего 
Новгорода - Эстер-Ханой Ройтенберг 
провел обряд авдалы (отделение субботы 
от будней).

Утром в воскресенье семья Херман 
любезно сфотографировалась на фоне 
своей машины с председателем общины 
Бимбадом А.Р., членом совета Новаком 
О.П. и активным членом общины Луце-
вым Сергеем.

Председатель общины подарил семье 
Херман календарь еврейских праздни-
ков на 2011  год с изображением нашей 
синагоги, а на прощанье Арье взял 
Интернет адрес нашей общины, чтобы 
прочитать на нем выпуск газеты «Ша-
лом», в котором написано о его визите 
в наш город.

Пожелаем ему счастливого возвраще-
ния домой. Надеемся, шабат в Астраха-
ни оставил у него, как и членов нашей 
общины, самые приятные впечатления.

Михаэль Френкель   
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Местная религиозная организация ортодоксального 
иудаизма г.Астрахани выражает соболезнование семье 

Рубальского Олега Васильевича 
в связи со смертью 

Рубальской Лии бат Шмуэль 
Пусть Г-сподь упокоит ее душу вместе с 

праведниками и праведницами в райском саду  

12 июня состоялась вновь встреча в женском 
клубе. Руководство клубом взяла на себя наша новая 
ребецн Двора Меламед. И даже незнание русского 
языка не послужило помехой для очередной встречи. 
На этот раз помощь в переводе с английского языка 
оказала Малка Лапшинова. 

Не остановило женщин и то, что это был празд-
ничный день (День России) и в городе было объ-
явлено по этому поводу гуляние. Еврейская община 
города не так уж велика и поэтому собравшиеся 
женщины были все знакомы друг с другом. 

Очень приятным сюрпризом было участие в этой 
встрече скрипачки Нины Кирпа, аккомпанировала 
которой на фортепиано Ирина Рубинчик. 

Женщины с огромным удовольствием слушали 
еврейскую и классическую музыку. С этого неболь-
шого концерта и началась встреча в клубе. 

После этого ребецн Двора Меламед познакомила 
женщин с законами чистоты семейной жизни. Со-
блюдение законов чистоты семейной жизни одна из 
главных мицвот для женщин и поэтому знание её  
очень важно для евреек. 

К сожалению, поколение женщин, выросшее в 
советское и после советское время с этими законами 
не только не знакомы, но и вообще не имеют об 
этом никакого представления. Поэтому было очень 
важно познакомить с ними женщин. Все с огромным 
вниманием слушали выступление ребецн. 

После знакомства с законами чистоты семейной 
жизни на вопрос ребецн «Нужна ли нам в Астрахани 
миква?» все ответили утвердительно «Да».  

Но не только интересный и познавательный рас-
сказ был прослушан женщинами на этой встрече. 
Для них был накрыт хороший стол. Ребецн Двора 
по случаю встречи в женском клубе испекла очень 
вкусный пирог и приготовила сладкий десерт. Кроме 
того на столе были фрукты, лечо, свежие огурцы и 
помидоры, хворост. Женщины отведали угощение, 
пообщались, послушали еврейскую музыку с диска, 
принесённого ребецн Дворой. 

В завершении встречи ребецн Двора разыграла в 
лотерее памятные подарки. Выигравшие получили на 
память силиконовую форму для выпечки, вазу для 
цветов и стеклянные стаканы. 

Очень довольные встречей женщины расходились 
по домам. Все говорили «Спасибо» ребецн Дворе 
за прекрасно организованную встречу. Очень на-
деемся, что работа клуба на этом не прервётся. И 
ещё  надеемся, что и те женщины, которые раньше 
не посещали наш клуб, тоже придут на следующую 
встречу. Мы все желаем нашему клубу успехов и 
процветания.

Фаня Хая Лапшинова                                                  

НОВОСТИ 
ЖЕНСКОГО КЛУБАШАБАТ В ПОЖАРНОЙ МАШИНЕ

Местная религиозная организация 
ортодоксального иудаизма г.Астрахани

от всей души поздравляет  

Аптекаря 

Ефима Ильича 

ñ 75-ëåòиåì
и желает ему жить в здравии и радости до 120 лет! 

Мы выражаем большую благодарность 
Ефиму Ильичу за помощь, которую он уже в 
течение многих лет оказывает нашей общине. 

Пусть Г-сподь воздаст ему добром, за 
все Ваши благородные поступки,  за то, 
что не остаётесь равнодушным к проблемам 

еврейской общины. 

Мазл тов, дорогой Ефим Ильич! 

РАСПИСАНИЕ СЛУЖБ 
НА ОСЕННИЕ ПРАЗДНИКИ

Местная религиозная организация ортодоксального 
иудаизма г.Астрахани выражает соболезнование семье 
Абраменко Александра Алексеевича 

в связи со смертью 
Спектр Бен-Циона бен Герша 

Пусть Г-сподь упокоит его душу вместе с 
праведниками и праведницами в райском саду  


